

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, jueves 2 de Mayo 1901.

N.º 5.955

## SECCION POLITICA

### Patrones y obreros

#### A propósito de la ley Millerand

Uno de los maestros del periodismo en Francia, Julio Huret, va publicando en «Le Figaro» una serie de artículos referentes á la ley presentada por el ministro de Comercio que da sanción legal á la huelga y al arbitraje.

En sus artículos M. Huret no hace más que exponer pareceres de las personalidades eminentes en la industria sobre la ley Millerand; describiendo con claridad y viveza las fisonomías de los entrevistados.

En el último artículo de la serie, habla M. Japy, vicepresidente de la Cámara de Comercio de Besançon, «patrono ultra-moderno».

Dirige M. Japy una fábrica de relojería que da trabajo á más de 7.000 personas.

Los obreros empleados por M. Japy participan en el negocio en clase de colaboradores. Pensiones y subvenciones les aseguran una vejez relativamente descansada.

Precisamente M. Japy está encargado de dar su dictamen á la Cámara de Comercio de Besançon sobre la ley Millerand, de la cual es partidario resuelto, sin más reservas que la de algunas modificaciones secundarias.

He aquí lo que dice ese industrial:

«He pasado la vida entera entre obreros, y he procurado estar siempre en contacto con ellos, dejándoles franca la entrada de mi despacho.

«Por esto, un obrero no es para mí, como para M. Ressayre (el viudero millonario de Carmaux), un lagarto que no piensa más que en estafarme. Nada de esto. Yo le aseguro que jamás encontraré en esa buena gente más que corazones de oro y buenos sentimientos... Son niños grandes, incapaces de rebelarse, mientras no se aperciban de que la protección del patrono se convierte en dominación.

«Justamente porque pienso que hay que protegerlos, desearía que se acrecentara en ellos la conciencia de la propia dignidad, y procuro ayudarlos, en cuanto puedo, á libertarse del capital mediante el trabajo bien resuelto á rechazar siempre la absor-

ción de una de estas dos fuerzas por la otra.

«Estas ideas mías podrán acaso hacer suponer al observador superficial que soy un socialista revolucionario, cuando no soy más que un industrial deseoso de hacer prosperar sus negocios y los de su país, convencido de que dependen en gran parte de la evolución social, hoy necesaria.

«Para conservar la influencia sobre el obrero hay dos métodos muy diferentes. El uno es todo amenazas, todo rigor en el trabajo, que va tirando moralmente hasta acabar en la rebelión y en la huelga. El otro método, todo equidad, justicia, filantropía, afirma con actos incesantes la unión permanente del capital y el trabajo. A mi parecer, este último método será el del porvenir. Es el que yo he adoptado, y que siempre me ha dado excelentes resultados. El otro es el del pasado: escuela á la que están adheridos los patronos que rechazan la nueva ley, sin querer examinarla siquiera.

«¿Ved sino lo que han hecho en Lila! Allí y en otras partes... ¡Han rechazado terminantemente toda discusión! De seguro que esta intransigencia será la perdición del patronato, y al mismo tiempo la ruina del obrero.

«¿Qué pide la ley, vamos á ver, tan grave, tan intolerable? Instituye delegados en las fábricas, que todos los meses presentarán al patrono las reclamaciones de sus compañeros... ¡Pues yo encuentro excelente esta medida, que precisamente aplico desde largo tiempo á nuestras fábricas! Y aun más, los delegados obreros toman la palabra en las reuniones de nuestro consejo de administración, de lo cual no nos quejamos sino que al contrario lo celebramos de todas maneras.

«Por lo general los patronos se enteran de lo que ocurre en su casa, exclusivamente por mediación de los contra maestros, que no son ángeles todos, pues algunos llevan el favoritismo al extremo. En ciertas regiones, los contra maestros poseen abacerías ó tabernas, regentadas por sus mugeres; naturalmente, los obreros que les compran, logran en la fábrica favores á expensas de los demás... A menudo salen de ahí latentes rencores, rebeliones que van formándose lentamente, y que al estallar no muestran ya su verdadero origen. En cambio, con los delegados electos será más fácil la comprobación de las quejas, serán más directas las relaciones del patrono con los obreros así se evitarán conflictos graves, alborotos, amenazas de huelga, y huelgas...

«Se objeta que siempre habrá malas cabezas para fomentar las rencillas. Claro que una ley no puede pretender cambiar la naturaleza humana. ¿Pero el labrador dejará su tarea ante el temor de que salga cizaña en medio del trigo?»

«...¿Que pide más el proyecto de ley? Que no pueda declararse la huelga sin votación previa, que muestre una mayoría, con un tercio de los obreros interesados á lo menos. De ahí se deduce que va á ser atacada la libertad del trabajo, que es lo que someter á la minoría á someterse á la mayoría... ¿Pero que está sucediendo ahora, vamos á ver? ¿Acaso no tendrán los patronos que cerrar las fábricas si diez maquinistas solamente holgaran? ¿Acaso no bastan 20 predicadores decididos para arrastrar de hecho á la masa de obreros? ¿Acaso hay procedimiento alguno en la situación presente que permita contar á los partidarios y á los enemigos de una huelga? ¿Acaso no viene precisamente el proyecto de ley á llenar ese vacío, á proponer una solución razonable y conforme á las costumbres del sufragio universal? Y finalmente, ¿no se quiere prescindir de que el hombre vive en sociedad, de que sobre el capricho individual hay la reglamentación de los intereses generales?»

«... Sí. El viticultor es «amo» de lo suyo; concedido. Es libre de hacer en su «viña» lo que mejor le plazca. Y, sin embargo, durante la invasión filoxérica hemos visto al viticultor «forzado» á arrancar sus cepas. ¿No se resignaron todos absolutamente á ello? ¿Qué decían entonces los partidarios de la «libertad», del «dejad hacer, dejad pasar»? ¿No se impuso el interés superior de la viticultura al interés particular del viticultor? ¿No era justo sobreponer la tiranía de la ley á la «libertad» del individuo?... ¿Y no ocurre exactamente lo mismo en las epidemias?»

«Y luego una ley, sea la que fuere, ¿no es siempre un quebranto de la libertad de alguien?»

A la observación de que la mayoría de un tercio es demasiado pequeña, replica monsieur Japy:

«De ninguna manera. La respuesta á esa objeción la da la misma ley, pues si basta un tercio del número de obreros para decidir la huelga, bastará el mismo tercio para decidir la vuelta al trabajo.»

Llega el punto delicado de la sanción en el arbitraje.

«No hay efectivamente en la actualidad—dice M. Japy—medio alguno para obligar á los obreros á someterse á la decisión del tribunal arbitral, si la sentencia no les conviene. Más tarde, cuando los sindicatos «poseerán», la sentencia será fácil de formalizar, indudablemente. Pero, como digo en mi dictamen, ¿no queda entretanto el patrono fuerte y armado? ¿No puede, si el arbitraje le es contrario, cerrar su establecimiento?»

«Llega á decirse que en lo referente á sanciones, el patrono será el único que sufra quebranto con la privación de sus derechos de elector consultor! ¿Como si el obrero no estimase

en tanto sus derechos de ciudadano y de elector al igual del patrono!»

Tales son las principales consideraciones interesantes que sugiere al distinguido industrial el proyecto de ley que tiende á la pacificación entre el capital y el trabajo.

(La Publicidad.)

### Ecos políticos

Más amenidades:

«De real orden se ha acordado declarar Patrona de la marina de guerra á la Virgen del Carmen, que lo era ya de todos los navegantes.

Y estos progresistas se burlaban de Carlos V porque declaró á la Virgen Santísima capitana generala del ejército carlista, durante la primera guerra civil.

De Patrona á generala no hay más que un paso, y todavía hemos de ver á la Virgen mandando nuestras escuadras.

Aunque después de todo, no lo había de hacer la madre de nuestro Señor peor de lo que lo han hecho nuestros marineros de carne y hueso.

El Viejo Pastor ha manifestado en el Consejo de ministros su extrañeza por el mensaje que pusieron en sus manos los representantes del mitin celebrado en el frontón, en que se pedía la disolución de las congregaciones religiosas.

D. Práxedes dice que la ley las ampara.

Lo que en resumidas cuentas quiere decir que lo que hagan contra los clericales estos ex-comes curas y la carabina de Ambrosio todo es uno.

Por eso es preciso no descansar, que siga la agitación, y ya, no solamente pedir la expulsión de los frailes sino la de los fusionistas también.

Todos son unos, todos tienden al embrutecimiento del país.

Si tanto se atiene á la letra de la ley el Viejo Pastor, debe tolerar también la asociación de los salteadores del camino real y la de los secuestradores.

Los frailes se reúnen para apoderarse del dinero ajeno, luego deben estar fuera de la ley.

La lucha entre Gamazo y el Gobierno en Valladolid es la nota cómica de actualidad.

En aquella diputación provincial fueron suspendidos cuatro gamacistas, pero estos se han presentado en la primera sesión celebrada sin querer abandonar el puesto.

Con tan agradable motivo hubo una sesión borrascosa en que tuvo que intervenir la policía para tranquilizar los ánimos.

Se cree que sagastinos y «pantojistas» llegarán á las manos y se sacudirán las liendres como vulgares jayanes.

Por nosotros que no queda. Que se estropeen entre ellos. Es el único consuelo que ya le queda al país contribuyente y trabajador.

Nos parece bien la idea.

En ella se podrían discutir los medios más á propósito para acabar pronto este mal que amenaza concluir con la nacionalidad española.

Nosotros ya les conocemos.

No está todo el mal en el clericalismo; la causa es otra. Si se arrancase con mano fuerte el punto de apoyo de la jerarquía, que todos sabemos cual es, ésta también se vendría abajo.

Mientras no se haga esto, el clericalismo retoñará siempre porque hay quien le da calor y obliga al mismo tiempo á los gobiernos á apoyar á los ultramontanos.

Si esa causa desapareciese, si viniese la República, no nos daría mal dicho cuidado la gente negra.

Pero mientras no suceda esto, siempre será el dueño de España el vaticano.

Dice «El Español», de Pantoja, que jamás se ha visto una campaña como la que contra los gamacistas está haciendo el Sr. Moret.

Efectivamente, sólo se puede comparar con la que hizo Nerón contra los primeros cristianos.

Luego agrega dicho colega que esto no le importa nada—y ahora viene lo bueno—porque cuantos menos diputados saque don Germán en las próximas elecciones, más partidarios tendrá en la nación.

¡Ave María Purísima!

¡Ya estamos oyendo á todos los pueblos en masa gritar ¡viva el usurero! ¡viva el 60 por 100! ¡viva D. Germán Gamazo!

Esas cosas, creanos «El Español», no deben escribirse en serio y deben además ir ilustradas con «monos».

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 30, 24.

Hoy se han administrado los últimos Sacramentos al exministro de Marina D. Manuel Pasquin, contra mirante de la armada.

Esta tarde ha conferenciado con el duque de Veragua el almirante de la armada Sr. Valcárcel.

También han visitado al ministro de Marina los Sres. García Aliz y Aznar para interesarle en favor del Arsenal de Cartagena, donde existe alguna alarma con motivo de lo que se ha dicho estos días, respecto á la reorganización de los arsenales.

Los marinos que se dan cuenta de estas visitas, se sienten molestados por el temor fundadamente adquirido en otras ocasiones de que la política continúe dirigiendo los asuntos de la armada, en vez de ver la conveniencia del país.

En ningún arsenal, decían esta tarde, se puede suprimir una sola plaza, pues al día siguiente se presenta el diputado respectivo y consigue con su visita la reposición del despedido.

Continuando así las cosas, no es posible esperar nada provechoso ni de éste ni de ningún ministro de Marina, mientras no llegue uno que prescinda en absoluto de esta presión, cuyos resultados sienten los marinos principalmente.

La Junta central de la Liga Marítima Española invita á los elementos marítimos del país y sus afines sin exclusión alguna, para celebrar en Madrid un Congreso durante los días 6, 7, 8, 9 y 10 del mes de junio próximo.

El programa de dicho Congreso comprende diez temas divididos en dos grupos.

Al programa de temas acompaña un reglamento compuesto de catorce artículos encaminados á señalar los límites é instrucciones á que deben sujetarse las personas ó colectividades que deseen tomar parte en dicho Congreso marítimo.

Este se verificará en el Paraninfo de la Universidad Central en el día ya citado, en Madrid 1.º de Mayo.

Ha empezado ya el mitin del Frontón Central, organizado por los obreros en conmemoración de la fecha del 1.º de Mayo. Al acto asisten numerosísima concurrencia.

Los empleados de los tranvías que están en huelga recorren las calles más céntricas por grupos, pero en actitud pacífica.

Con motivo de la Fiesta del Trabajo es general la huelga en todos los oficios.

Hoy se nota que es mayor que las anteriores días el número de tranvías puestas en circulación; pero el conflicto sigue en pie, pues todos están servidos por el personal nuevo. La Empresa de tranvías no ha contestado aún á la demanda que últimamente le hicieron los huelguistas.

El aparato de fuerza desplegado por las autoridades es mayor que otros años. En las calles y especialmente en las afueras véase escalonada parejas de la guardia civil de á pie y montada. Hasta ahora el orden es perfecto; pero se adoptan muchas precauciones, pues los ánimos de los empleados de los tranvías en huelga están muy excitados y se abriga el temor de que hagan causa común con ellos los demás obreros que, con motivo de ser hoy el día 1.º de Mayo, no han acudido al trabajo.

Esta tarde se redoblarán las precauciones por temerse que á la vuelta de la gira campestre que harán los obreros á los Viveros ocurra algún desorden.

Un telegrama de Salamanca dice que en el colegio de nobles irlandeses se ha celebrado una reunión, convocada por los frailes franciscanos, para organizar una asociación de unión católica antiliberal. Se acordó presentar un candidato católico para diputado en las próximas elecciones.

Los salamanquinos están excitadísimos por el carácter político antiliberal dado á la reunión, é indignados contra los frailes, que fueron los que la organizaron. Entre los asistentes á la reunión dominaban los integristas y carlistas.

Comunican de Las Palmas que se ha efectuado solemnemente la ceremonia de descubrir la lápida en honor de Pérez Galdós. La numerosa concurrencia que asistió dió muchos vivas á Pérez Galdós y á la libertad. Esta ceremonia coincide con las fiestas que se están celebrando para conmemorar la anexión de la Gran Canaria á España.

Se ha desmentido el rumor de que las autoridades gaditanas habían descubierto en La Línea de la Concepción una sociedad secreta que tenía por objeto asesinar á los ingleses en los alrededores de Gibraltar.

La huelga de tranvías

Poco después de las seis, los letrados de los huelguistas han visitado al gobernador civil señor Barroso, con quien han conferenciado extensamente sobre el aspecto que presenta este asunto.

Los letrados han hecho presente á la primera autoridad, que si la huelga se prolonga por causa de las empresas, podría ocurrir algo desagradable.

El señor Barroso contestó que si los huelguistas se salían del orden y recurrían á medios violentos, él haría respetar los derechos de las empresas y que se cumpliera la ley.

Después dijo el gobernador que confía en que se dé á la huelga una solución satisfactoria, toda vez que de ello se ha encargado el señor Morat.

Acto continuo visitaron los letrados al señor ministro de la Gobernación, quien les manifestó que se viene ocupando en el asunto, y que espera poderles dar mañana una respuesta.

La impresión general es que la huelga de tranvías no está, ni mucho menos, en vías de arreglo, y se teme que de prolongarse tal estado de cosas, haya graves conflictos que obliguen á la adopción de medidas extraordinarias.

Esta tarde se ha promovido un gran escándalo en el paseo de Santa Engracia, á consecuencia de haber detenido la policía á una mujer y un encajetero, á quienes se acusaba de haber colocado piedras en la vía para hacer descarrilar los coches del tranvía del Norte, que por allí pasan.

El público pidió que se les dejara en libertad, y con este motivo hubo carreras, sustos y alguna que otra piedra por los aires.

La presencia de una pareja de la guardia civil disolvió el grupo y restableció el orden.

Muchos huelguistas han aprovechado la magnífica temperatura que reinó durante todo el día de hoy, para marcharse al puente de Amaniel, donde comiendo y bailando han alajado las tristezas de la huelga.

Tres chicos de 12 á 14 años han apedreado en la calle de Lista, uno de los coches del tranvía del barrio de Salamanca.

Han sido perseguidos por la policía, sin que esta lograra darles alcance.

El dique de la Habana

En el Consejo que mañana celebrarán los ministros bajo la presidencia del señor Sagasta, se tratará de la cuestión referente al dique de la Habana.

Rusia en el Mediterráneo

La prensa inglesa sigue atribuyendo gran importancia al viaje de monseñor Delcassé á Rusia.

Dice que Rusia quiere adquirir, de acuerdo con Francia, un puerto en el Mediterráneo, cedido por España.

En casi todas las provincias se celebrarán meetins con motivo del primero de mayo. Los gobernadores telegrafían acusando tranquilidad.

Vigo.—Reina excitación entre los pescadores con motivo de pescar los traíeros en la ría de Vigo, frente á Cangas; temense desórdenes.

Ferrol.—Con motivo de la cuestión del «Carlos V» existen desavenencias entre el cuerpo de maquinistas y el general de la armada.

Madrid 1, 9:50. La población ofrece un aspecto normal. Circulan bastantes tranvías. La guardia civil, distribuida en parejas,

vigila las plazas. Se trabaja en muchos talleres.

Ha empezado con regular concurrencia el mitin organizado en el teatro del Eldorado.

Paris 1, 6:42.

Argel.—Se han realizado algunas manifestaciones, las cuales duraron hasta las once de la noche, sin que ocurriera ningún nuevo incidente.

Londres.—El «Daily-News» dice que la comisión de la Cámara de los comunes que entiende en los asuntos relativos á las cuestiones militares, ha desechado el proyecto de reorganización del ejército presentado por M. Brodrick.

Montreal.—Se han declarado en huelga 600 obreros de los muebles.

Telegrafían de Londres que en los últimos datos de la votación de los mineros son los siguientes: Han tomado parte en esta votación 46,196 mineros de carbones, cuyos votos se descomponen en esta forma: En favor de la huelga, 28,936; en contra, 18,096; abstencionados, 15,052; votos, 154. Ha producido penosa impresión el resultado á favor de la huelga general, acordado en el Congreso obrero de Leens.

Telegramas del Transvaal dicen que menudean las escaramuzas y que se generaliza la lucha á pesar de que el generalísimo Kitchener anuncia casi cotidianamente varias capturas. Los boers han cortado el telégrafo por mil puntos. Los cortijos aparecen incendiados y la situación se agrava por momentos. El general Botha marcha hacia Ermelo.

Dicen de Argel que hallándose el ex alcalde Max Regis, célebre por sus violentas campañas contra los judíos, conversando en una cervecería de aquella ciudad, se le acercó M. Laborbesqui, director de uno de los periódicos locales, el cual pidió explicaciones á propósito de unas hojas que se habían repartido y las cuales consideraba ofensivas. Después de cruzarse algunas frases duras entre el interperante y los interperados, entablóse una lucha entre los que acompañaban á M. Laborbesqui y los amigos de Max Regis, cruzándose entre ambos bandos varios disparos de revólver. Max Regis ha recibido heridas graves. El ex-alcalde argelino, á pesar de la gravedad de su estado, no perdió el conocimiento. Además de Max Regis, á consecuencia de la refriega resultaron tres heridos, uno de los cuales se desconfia salvarle.

MAHÓN

A las nueve y media, poco más ó menos, se amarraba en su puesto en el puerto el vapor-correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona y Alcudia, con la correspondencia, 79 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje que ha conducido figuran nuestros amigos D. Espiridión Ládico Olivar, empleado en el ramo de Hacienda; el facultativo don Enrique Lacal y señora y don Juan Moysi, Cajero del Banco de Mahón. Sean todos muy bien venidos.

En el vapor correo de hoy ha regresado de Barcelona nuestro particular amigo don Federico Casut, provisto de un elegante surtido de ropas para la próxima estación, tanto para la confección de vestidos de señora

como detrajes para caballero, de lo cual podran cerciorarse todas las personas que se dignen visitar su establecimiento de la calle Nueva, de esta ciudad.

En el escrutinio general de la votación celebrada el domingo último, que ha tenido lugar esta mañana en el salón de sesiones del Ayuntamiento, ha sido proclamado diputado provincial electo don Luis Pascual Bauzá que obtuvo en todo el distrito 2,399 votos.

También resultó obtener D. Pedro Gavilán Almuzara, 41 id., D. José Garí Amengual 1 id., Tomaron parte en la votación 2.441 electores.

Por el recaudador respectivo se han señalado los días que a continuación se expresan para la cobranza de las contribuciones territorial, industrial y carruajes de lujo correspondiente al segundo semestre del presente año.

Partido de Menorca, Zona única.— Alayor, del 1 al 5 de Mayo, Ciudadela, del 4 al 9 de id., Ferrería, del 4 al 6 id., Mahón, del 1 al 6 id., Mercadal, del 4 al 7 id., Villacarlos, del 10 al 12 id.

Procedentes de Madrid de donde llegaron ayer en el tren expreso a Barcelona, han venido en el vapor correo de hoy, el coronel de Estado Mayor don Tomás Monteverde y Traveso, jefe de estudios de la Escuela Superior de Guerra; el profesor de la misma, teniente coronel de ingenieros don Joaquín de la Llave y García; los profesores auxiliares capitán de Estado Mayor don Joaquín Nieves y Coiso y capitán de artillería don Francisco Muñoz Vázquez, y 20 oficiales que estudian el primer curso de la Escuela Superior de Guerra, para visitar la fortaleza de Isabel II; despues se dirigirán a Palma de Mallorca para estudiar el recinto y baterías de costa de las inmediaciones de aquella plaza, regresando a Barcelona para visitar las baterías de la «Casa Blanca», de Motjich y la de Buenavista.

Del 10 al 12 del actual, dichos jefes y oficiales saldrán para Madrid.

Ha sido proclamado candidato por el distrito de Zaragoza Borja para las próximas elecciones de Diputados a Cortes, el consecuente republicano D. Nicolás Salmerón y García, quien, según se asegura, tiene asegurado el triunfo por dicho distrito.

Si la sinceridad electoral preside las próximas elecciones, con toda seguridad podemos afirmar que el partido republicano tendrá una nutrida representación en las futuras Cortes, y esta será la prueba más eficaz de la manera de sentir y obrar del cansado pueblo español.

El Boletín Oficial de la provincia publicará dentro de breves días una relación de aspirantes a escuelas cuyas vacantes se anunciaron para proveerse por concurso único.

Dicha relación está formada conforme el orden de preferencia que determina el artículo 27 del Reglamento orgánico de primera enseñanza de 6 de Julio de 1900.

NOTICIAS MILITARES

El comandante D. Antonio Oléo

Zitio A situación de excedente en Baleares; los capitanes D. Luis Bauzá Gayá y don Francisco Morales Arasil al regimiento de Baleares n.º 2; los segundos tenientes D. Ventura Batafiy Audijar al regimiento de Baleares n.º 1; don Juan Aliaga Crespi al de Baleares n.º 2; don Gaspar Pons Zabala, de la zona de Barcelona n.º 59 al regimiento reserva de Baleares n.º 2.

Los Capitanes de Estado Mayor de Plaza D. Germán Parra Díaz y don Joaquín Ferrando Bordu, han sido destinados respectivamente al castillo de Fornells e isla de Cabrera.

Ha sido destinado de Comandante de Artillería de Baleares, el coronel D. Carlos Fort Guyenet.

El teniente coronel D. Miguel Bonet Barará de director del parque de Mahón.

Leemos en «El Noticiero Universal» de Barcelona en su número de ayer:

«Ayer falleció en esta capital el coronel, teniente coronel de infantería retirado don Norberto Peñasco y Galé, ayudante de campo que fué del general Gaminde.

El finado, que se había distinguido tanto por su bizarría como por su amor a las ideas liberales, era muy conocido y apreciado en esta capital.

Su nombre sonó mucho mientras desempeñó el mando superior de este Principado, en el período revolucionario, el citado general, y posteriormente por haberse significado en sentido radical, siguiendo fiel al partido que acudieron Prim y Ruiz Zorrilla, de quienes fué acérrimo partidario y amigo.

Los mismos adversarios de aquella época le reconocieron más tarde dotes de valor y de honradez, de las que nunca careció, y es muy posible que algunos de ellos aparte de sus numerosos amigos le acompañen esta tarde a la última morada.

Por expresa voluntad del finado (que en paz descanse) y por especial encargo de su desconsolada viuda, a la que acompañamos en su acerbo dolor, no se tributarán al cadáver los honores militares que por su graduación le correspondían.

Antesyer martes tomó posesión del cargo de comandante del cañonero «Vicente Yañez Pinzón», surto en el puerto de Palma D. Saturnino Montojo, cesando en dicho cargo D. Antonio Montis.

El Sr. Director General de Sanidad ha publicado una circular en la que recomienda a los Sres. Directores médicos de estaciones sanitarias de primera clase, que ordenen a los Médicos habilitados que correspondan al distrito sanitario de su cargo, que les remitan cuantos datos oficiales puedan adquirir respecto al número y clases de buques, que arriben en los puertos de las respectivas provincias; a fin de poder completar de este modo el conocimiento de la importancia marítima de nuestros puertos.

Diputación provincial

La sesión celebrada el lunes fué presidida por el Excmo. Sr. Gobernador Civil de la Provincia, asistiendo los Sres. Puigdorff, Vidal, Alcover, Massanet, Socías, (F.) Sancho, Ládico, Llobera, (P.) Sitjar, Vicens, Llobera (R.) y Obrador.

Se dió lectura al acta y extracto de los acuerdos tomados en la sesión

anterior, que fueron aprobados.

El señor Alcover pide la palabra y dice que como los asuntos de la Diputación deben ser resueltos solo por diputados y no siendo de Administración los que se habían de tratar, el Sr. Gobernador estaba en el caso de retirarse del salón.

El Sr. Ládico se manifestó en contra de dicho parecer.

El Sr. Gobernador dijo que por deferencia a los diputados permilla que se tratasen a su presencia dichos asuntos.

Solicitó el Sr. Ládico que fuesen declaradas nulas las actas de los diputados por Ibiza, procediéndose a la votación de la nulidad o validez de las mismas.

El resultado fué de 7 votos a favor de la nulidad de las actas, contra 6 en que se pedía su validez, siendo por lo tanto declaradas nulas dichas actas.

Relación de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor correo «Isla de Menorca».

De Barcelona

2 Coroneles, 20 oficiales, 1 teniente de artillería, D. Juan Moysi, Pedro Comellas y hermano, Manuel Beltrán, Espiridión Ládico, José Gispert, Felipe Sabadell, Bartolomé Roniole, Arturo Mola, Enrique Lacal, esposa é hija, José Barber, esposa é hija, Juana Gimenez é hija, Lorenzo Carreras, Raimundo Fons, Francisca Pique y sobrina, Federico Canut, Juan Texidor, Juan Espl. Margarita Gomila, Juan Ginart, Francisco Ferrer, Salvador Felisach, Juan Comellas, Inocencio Costa, Jaime Macián, Manuel Sánchez, Antonio Roselló, Emilia Güell, Gerónimo Escudero, Antonio Marqués, Antonio Cardona, Antonia Gomila, Juana Llopis, Francisca Llabrés, Pedro Taltavull, Antonia Cardona, Valentín Aparicio, Eugenio Magrel.

De Alcudia

D. J. O. Callaghan, José Moll, Pedro Vila, un soldado, Margarita Siquier, Miguel Seguí, Bennasa, Catalina Ginart, Juan Mata, Bartolomé Pons, Jaime Llabrés y M. Smyth.—Total, 79.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Policia rural

Desde el día de hoy hasta nueva orden todos los escombros procedentes de obras que se efectúen en esta ciudad, se depositarán precisamente en el camino de Sta. María entrando por la carretera de San Luis colocándolos de modo que no interrumpan el tránsito.

Lo que se anuncia para conocimiento del público, quedando los contraventores conminados con la multa de cinco pesetas.—Mahón 25 de Abril de 1901.—P. A.—Francisco Tutzó.

Caja de Ahorros

y Monte de Piedad de Mahón ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado el mutuario don P. B. G. á cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño n.º 292 en solicitud de que se le entregue las alhajas pignoradas sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado que-

dará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose las alhajas al solicitante.

Mahón 2 de Mayo de 1901.—El Vocal de Turno, Juan Morillo.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 2

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Isla de Menorca» cap. D. T. Ginart con 25 tripulantes, pasaje, efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 10'30.

Los huelguistas mineros de Aguilés y Murcia han tenido una colisión con individuos de la benemérita, resultando de ella un muerto y varios heridos.

En Madrid celébrase la fiesta como de costumbre.

Hace un día espléndido.

Madrid 2, 12.

Segun telegramas recibidos de Barcelona parece que varios individuos asaltaron el convento de Maristas de San Andrés de Palomar rompiendo las imágenes y dando gritos de «Abajo los frailes».

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 1.º Mayo a las 16, 4.º interior, Exterior, Amortizable 4 p.º, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and Price. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Mahón 26 Abril 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 1.º, 8. Barómetro 758'07 Viento N. O. flojito Mar llana Cielo acalajado Horizontes neblinosos

AVISO

Se necesitan aprendices en el taller de platería de Feliciano González, calle S. Fernando n.º 39.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## 4 Miranda FEMENIAS (Fotógrafo) Miranda 4

### Retratos de todas clases y precios

Para que tengan los retratos completamente a su gusto, los que encarguen las fotografías de primera calidad, desde hoy, se les entregará DOS POSICIONES DIFERENTES PAGANDO SOLAMENTE UNA a fin de que puedan escoger, antes de hacer el pedido.

Los chichés se conservan durante un año

## PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

### FÁBRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

#### CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior extra con un poco color.
- Primera Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Este fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido a la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad; da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover n.º 7.  
Informarán, Cos de Gracia, 74.

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el prospecto que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangrantes.

neas en especial las del ecrazón, de estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable preparativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Azufre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones Avignon 1899, Lyon 1894, Boadeaux 1895, Montpellier 1896

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew y del Antracnosis, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, arañas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y arboles.

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su costo más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada esta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dején sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de la misma procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los

CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL  
Thibaudier, Soler y Vola... Ferlandina, 71, Barcelona

ó AL DEPOSITARIO EN MENORCA

### JOSÉ R. PONSSETI

CASTILLO, 78 Y 80. — MAHÓN.

## SUBASTA

El día 26 de Mayo próximo se vendrán en licitación privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

Una casa calle de San Nicolás número 9 de Alayor.

Otra casa calle de S. Juan n.º 20 de idem.

Otra casa calle del Melians n.º 85 de idem.

Otra casa en la propia calle n.º 93 de idem.

Una viña en Biniatran término de Alayor.

20 participaciones de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.

Tres acciones de la fábrica Industrial Mahonesa.

Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andren y Orfila calle de la Reyna número 38 de Alayor.

## EN VENTA

Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta ciudad, señalada con el número 53.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Lo está la casa recién restaurada y de buenas condiciones situada calle Prieto y Cules 39.

Para informes Mareras 23.

## Queso de Bola de Monte-Toro

A noventa céntimos los 400gramos, por piezas á 85 céntimos.

Unico depositario el establecimiento «La Vid».

3 ARRAVALETA 3

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.